
去年3月，全国人大常

委会委员、 中国社会保障

学会会长郑功成在回答记

者提问“养老金全国统筹

有时间表吗” 时表示：“根

据‘十二五’规划，2015年

就应当拿出方案， 现在已

经延期了， 主要是中央需

要统筹考虑与之相关的退

休年龄、 统账结合财务机

制等问题。 但今年必须拿

出方案。” 如今，2016年已

过去了， 养老金全国统筹

方案仍然没有出台。

实际上， 我国早在

2010年颁布的《中华人民

共和国社会保险法》 中就

明确提出：“基本养老保险

基金逐步实行全国统筹”。

2011年国家“十二五”规划

也提出“十二五”期间实现

基础养老金全国统筹。此

后， 国家相关部委领导每

年都表示要推进全国基础

养老金统筹方案。

那么， 养老金全国统

筹方案为何千呼万唤不出

来？ 根本问题是如何平衡

和调整中央与地方之间以

及不同地区之间的利益分

配和责任。比如，广东、江

苏、 浙江等省份由于有大

量年轻外来人口流入，养

老金均有大量结余。 而东

北三省由于老龄化严重，

人口又外流， 养老金出现

亏空。

如果实行全国统筹，

这意味着养老金有结余的

省份要补贴养老金亏空的

省份， 这势必会引发养老

金有结余省份的不满。

养老金全国统筹需要

在全国范围内适用统一养老

保险制度、统一管理、统一缴

费基数、统一缴费比例、统一

养老金计发办法，核心的内

容是养老基金的统收统支。

全国统筹的好处是能够促进

劳动力自由流动，也有利于

形成规模效应，平衡各地资

金余缺，降低基金风险。

治理欠薪问题重在抓落实

文/刘根生

1月6日， 呼和浩特市

政府办公厅发布了首府全

面治理拖欠农民工工资问

题的实施意见， 切实保障

农民工的合法权益。（1月

10日《北方新报》）

从媒体的报道中不难

看出， 这次首府就治理拖

欠农民工工资问题专门发

布的实施意见详尽而具体，

从政策体系建设到创新支

付办法、从引入保险机制到

明确治理进度、从要求实名

制登记到畅通网上网下举

报渠道，这些破解农民工欠

薪难题的实招招招有力。

不可否认，发布意见是

形势发展的需要，对于打击

恶意欠薪行为，维护农民工

的合法权益， 具有重要意

义。但是，要想真正构建规

范有序的农民工工资支付

环境，让农民工能够及时如

数拿到属于自己的血汗钱，

仅靠一纸意见还远远不够。

很多人可能觉得，拖欠

农民工工资，是因为制度不

够健全，其实不然。按劳取

酬是社会主义分配原则，劳

动者在付出劳动后有获得

相应报酬的权利，《中华人

民共和国劳动法》、《工资支

付暂行规定》等法律法规都

有明确规定。而且，为了规

范建设领域农民工工资支

付行为，《建设领域农民工

工资支付管理暂行办法》已

经于2004年9月10日起施

行。然而，令人遗憾的是，拖

欠农民工工资问题并没有

因此得到有效解决。 所以，

破解农民工拖欠工资问题，

完善制度当然需要，但是重

点还是要抓好落实，否则再

完善的制度也只能是一纸

空文。

给孩子们找个好去处

文/青山

据《北方新报》报道，寒

假来临，又到了孩子们高兴

家长们头疼的时候。由于大

多数家长无法兼顾工作和

孩子， 于是想出了各种办

法：送到长辈家里、带着上

班、让孩子上兴趣班、送去

托管班……孩子们怎样过

假期， 记者进行了调查走

访。

把童年还给孩子，把快

乐还给孩子！近两年，类似

的呼吁不绝于耳，但是家长

们似乎不为所动， 每逢放

假，还是拿各种兴趣班填补

假期空白， 就怕孩子放了

羊。其实，家长们也有苦衷，

孩子放假， 家长却不放假，

如何安置孩子真是个问题，

带着上班、老人帮忙照看都

非良策，还是把孩子塞进各

种班比较好。要想解决这个

问题，还需各部门联手为家

长们分忧，图书馆可以针对

孩子们推出寒假活动，听讲

座、看电影、做手工都是好

内容，少年宫可以开设“行

为规范训练营”， 让孩子们

养成良好的生活习惯，体育

部门可以搞一些体育活动，

让孩子们免费参加，科技部

门可以利用科技馆搞一些

寒假特别活动，吸引孩子们

参加……外面的世界很精

彩，总之，只要各部门积极

行动起来，不难让孩子们找

到一个好去处，从而过一个

丰富多彩的寒假。
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养老金全国统筹为何步履蹒跚？

文/何亚福

◎读者热评

◎画里话外

◎不吐不快

◎热点聚焦

据《北方新报》报道，

下雪已经数日， 呼和浩特

市金桥开发区金桥大桥上

机动车道的积雪早已清除

干净， 而两侧的非机动车

道上仍然有大量的积雪、

薄冰和暗冰， 有的路段路

边只有约半米宽的地方没

有冰雪， 骑车人只能小心

翼翼地骑行。

新闻中反映的现象在

国内许多地方都存在。清

扫了机动车道不管非机动

车道的， 清扫了主干道不

管小街巷的， 甚至还有将

机动车道的冰雪都铲起来

堆积到非机动车道的。诚

然， 铲雪除冰保持畅通分

出轻重缓急是可以理解

的。高速公路、主干道车速

快、车流量大，道路积冰容

易发生重大交通事故，应

该优先除雪。 但现在这些

重要路段早已清扫完毕，

其他路段的冰雪也应该清

除， 否则非机动车为了避

免滑倒摔伤不得不和汽车

抢道，危险系数更大。

出行安全是人人应该

享有的权利，道路积冰的安

全隐患也不会管你是行人、

自行车还是豪车。铲雪除冰

厚此薄彼，摔伤行人了才去

清理，或是等媒体曝光了才

来清扫，这就不仅仅是人手

不够，或是工作不细致不人

性化的问题，而是态度和责

任心的问题。恐怕我们相关

部门的领导，该好好想想这

个问题了。

铲雪除冰不能厚此薄彼

文/文谦画/沈海涛 近一段时间，呼和浩特市金桥开发区祥泰广场附

近每隔一两天就有人焚烧一次垃圾。每次焚烧垃圾都

会有大量浓烟，并伴有刺鼻的气味。附近居民苦不堪

言。

（1月10日《北方新报》）

焚烧垃圾不处罚等于放纵

文/李元

当许多城市与地区经常被雾霾侵扰，人们的正常

生活受到严重影响的时候，就在我们身边，却有人在

夜里焚烧垃圾。 当刺鼻的气味和浓烟飘散开来的时

候，这些焚烧垃圾的人在想什么？他们当然知道这是

在干什么，不然，他们就不用夜里去烧了。焚烧垃圾的

行为他们也知道不好，是损人不利己，可为什么又要

做呢？图省事还是有别的什么原因？

中国有勿以恶小而为之的古训，这应该成为一条

起码的道德底线。做不了多少有益于社会的事，也不

要去做损害他人的事才对。而对那些损害环境与公众

利益的行为，也应该有一种惩治的措施。因为这样焚

烧垃圾，损害的是周边的空气质量，破坏的是我们的

生存环境，应该予以处罚。

可是，环保部门的工作人员却说没有证据不便出

现场执法，实在让人们感到失望。没有证据就不能去

调查找到证据？抑或这样的事情不在环保部门的工作

职责范围之内？

执法不作为，打击不到位，客观上是在放纵这样

焚烧垃圾的行为。

市民应及时举报形成合力

文/田华全

夜间焚烧垃圾，这件事要引起重视。露天焚烧垃

圾害处多，许多人却见怪不怪。实际上，露天焚烧垃圾

对环境和人体健康非常有害。有数据显示，垃圾露天

焚烧所产生的二恶英，是现代化垃圾焚烧炉所排放二

恶英的2000～3000倍。 露天焚烧所产生的污染物，如

果达到一定的浓度， 会对人体健康产生严重危害。尤

其对儿童、老年人，以及患慢性心脏和肺部疾病的人

群都有不利影响。同时，露天焚烧垃圾也加重了雾霾。

其实焚烧垃圾的人也知道这样做危害大，所以才在夜

间神不知鬼不觉地干。

对于不定期的露天焚烧垃圾，特别是晚上焚烧垃

圾，执法确实有难度，因为证据不足。要解决问题，实

现现场执法，就要依靠广大市民。市民在发现有人违

法焚烧垃圾时，应当及时举报，拨打投诉热线，便于执

法人员迅速赶到现场执法。也可以拍视频作为举报证

据，为执法提供佐证。如果市民都重视起来，违法焚烧

垃圾者就不敢乱来了。


